

# LA PROVINCIA

SEMANARIO CONSERVADOR

Se publica los martes.—Director: D. León del Río.

## Precios de suscripción:

En Soria: una peseta trimestre.—Fuera de Soria: 1,25 id.—América: 2,50 id.

Número suelto 5 céntimos.

ADMINISTRACIÓN: COLLADO, 30.

## Pago adelantado.

Para anuncios, reclamos, y esquelas, funerales, dirigirse a la Administración.

Número suelto 5 céntimos.

REDACCIÓN: CONDE DE GÓMARA, 4.

## CORTES ENTREABIERTAS

Aun no están abiertas las Cortes y ya se habla de la fecha de su clausura; por eso más que abrirse creemos que solo se entreabren. No es extraño. Se avecina una lucha parlamentaria emocionante, mantenida por el fuego de las oposiciones harío contenido con tan largo interregno de silencio; el ministerio está falto de proyectos concretos, de reformas vitalísimas que presentar a las Cámaras, y como no tiene más remedio que abrirlas, pues cerradas más tiempo no lo habría ni aun para aprobar el presupuesto, resalta que es natural piense el Gobierno en la clausura de lo que ha de traerle graves disgustos.

Por otra parte, flojo anda el Gabinete de prohombres que puedan resistir el tiroteo que se ha de hacer al banco azul.

El peso del debate escasamente podrán llevarlo, y eso con tropezones, dos ó tres ministros a lo más y la abrumadora carga no puede aguantarse mucho tiempo. Recuerdese lo sucedido con Canalejas. Quiso, bien voluntariamente, bien por que a él le atacaban las minorías,

monopolizar las contestaciones del Gobierno y a pesar de su grandilocuente palabra y de las formas esculturales de sus discursos, a los pocos días caía, y aun cuando el pretexto fué su desacuerdo con el Gobierno en materia religiosa, lo cierto es que ya estaba gastada su personalidad con tanta y tan continuada exhibición.

¿Qué pasará en las próximas sesiones parlamentarias? Innecesario es decir que cada uno hace calendarios a su gusto. Los hay de todas clases y hasta no falta otra vez el anuncio de que, a consecuencia de ellas, surgirán las famosas concentraciones. Hablar por hablar; nadie está en el secreto de lo desconocido y en España lo que sucede en política no es lo que parece desprenderse lógicamente de la actualidad, del presente momento histórico dado el estado de cosas y personas, sino que siempre ocurre lo imprevisto, lo inesperado, lo que menos se piensa, si bien esto no solo ocurre en política sino en todo lo que a español sabe.

Y cuenta que ojalá no nos equivocáramos en nuestras observaciones. Y así que, puesto que los mismos ministeriales anuncian el poco tiempo que han de estar abiertas las

Cortes—y con tan pocas esperanzas de fruto para el país, añadimos nosotros—suciedera, triunfando lo imprevisto, que tardase la clausura del Parlamento y las Cortes fueran laboriosas, con lo cual saldría ganando la nación, siquiera sea lo más ilógico y absurdo que puede suponerse, dado el estado actual del Gabinete español y de sus honorables miembros.

## La cuestión de pinares.

Indicábamos en números anteriores algunos fundamentos que tienen los habitantes de pinares para oponerse a la Real orden de 20 de Agosto de 1901 sobre aprovechamientos, vamos hoy a indicar la opinión de los partidarios de la ordenación para en números sucesivos exponer nuestras opiniones.

Crean los técnicos que con la ordenación de los montes y la subasta de los aprovechamientos, salen beneficiados los pueblos, puesto que el 70 por 100 del importe de las subastas ingresa en las arcas municipales y claro es que subastados los pinos pueden adquirir mayor valor y ser mayor el ingreso en los municipios, además los habitantes de pinares tendrían seguro el jornal, puesto que los contratistas parece lógico que hablan de utilizar los servicios de los naturales del país acostumbrados y prácticos en la corta y elaboración de las maderas.

Aun suponiendo que así sucediera, que

los Ayuntamientos vieran reforzados con mayores ingresos los fondos municipales y que los vecinos de los pueblos de la zona de pinares tuvieran un jornal seguro, los pinariegos rechazan estos beneficios que ellos no los consideran como tales, y por el contrario creen que eso les perjudica.

Para justificar su oposición a ese sistema de aprovechamientos, dicen que el ingreso de mayores fondos en las arcas municipales, suponiendo que los hubiera, on nada favorece a los vecinos, pues debiendo aplicarse esos fondos con arreglo a las prescripciones de la ley en obras de utilidad pública, ningún beneficio personal resulta a los vecinos y hasta pudiera darse el caso de que esos fondos no tuvieran aplicación ninguna, como sucede en Tardelcuende, por ejemplo, que tiene en depósito una porción de miles de pesetas por no saber a que destinarlos.

Por lo general las obras de utilidad pública que un pueblo necesita son fuentes, abrevaderos de ganados, escuelas, casas de Ayuntamiento, cementerio y juego de pelota, cosas que en la inmensa mayoría de los pueblos de pinares tienen ya y es casi seguro que en muchos de ellos sucedería con esos fondos lo que en Tardelcuende.

Respecto a los jornales que pudieran obtener en la corta y elaboración de maderas, lo consideran muy problemático; pues el contratista de los aprovechamientos lo mismo podría utilizar los naturales del país, que traer jornaleros de fuera.

Además creen los pinariegos que por

cielo, antes haré que brille a los ojos de todos aquellos a quienes haya escandalizado. Ruegue V. por mi querido Roberto, para que haga honor a la Religión por medio de una vida toda nueva y llena de buenas obras.

—Dios, que le ilumina, le sostendrá,—contestó Roberto lleno de gozo.

Ambos tenían prisa por saltar del buque, en donde sus movimientos, su larga conversación y sobre todo su repentina intimidad excitaban la curiosidad de los viajeros. Desembarcaron en Maguncia, y Héctor tomó una silla de postas que debía conducirles a Friburgo, lugar de su común destino; durante este viaje repetía amenudo:

—¡Cuán feliz va a sentirse mi madre, tantas lágrimas como le cuestó!... Mi madre lloraba porque me veía infeliz, y pedía a Dios remedio a mi mal... Y el remedio ha venido... Si, estoy curado... me siento cambiado... puede sufrir, más no desesperar. Esta es la partija del cristiano; sufrir, esperar.

Al atravesar un pueblo oyeron el sonido de las campanas de una iglesia inmediata; Héctor hizo parar la silla de posta, diciendo:

—No quiero esperar más... Tengo prisa de en-

—Pocas palabras tengo que añadir. Mis amigos me alcanzaron una plaza de organista en el Norte de Francia: pasé dos años en un pueblo del Hainat francés; la pobreza de aquella parroquia me obligó a dejar aquel empleo; pero mis buenos favorecedores me han proporcionado otro en Friburgo, en Suiza. Ahora voy a mi nuevo destino dichoso por haber encontrado en mi camino un verdadero amigo, a un hermano, tan lleno de bondad con este pobre ciego.

—Conoce V. mi historia: la voluntad de Dios, que nos lleva a nuestro fin por medios contrarios a nuestra naturaleza; su divina Providencia, que aún en medio de los rigores aparentes vela por nosotros con tanta savidad, estos son los pensamientos que me han sostenido y me sostienen todavía; y por ingrata que haya sido mi suerte, no cambiaría mi destino por la vida más brillante y afortunada, si en medio de toda su dicha no se animase el espíritu del cristianismo.

Un largo silencio siguió a la relación del ciego; Héctor parecía vivamente impresionado, y bajo el peso de una emoción se mezclaba la sorpresa y aún la duda; tomó al fin la mano de Roberto y dijo:

—¿Es posible que en medio de infortunios tan



ese sistema de aprovechamientos los montes públicos están llamados á desaparecer en un plazo relativamente corto, ya por la codicia de los contratistas cuanto por que el aumento de aprovechamientos tiene que disminuir el arbolado.

Por último, dicen, que no teniendo otros elementos de vida que los pinos, si estos había de aprovecharlos los contratistas ó tenían que emigrar del país ó quedarían reducidos á la categoría de jornaleros si el contratista quería utilizar su trabajo.

### Cosas del Ayuntamiento.

Por la salud pública.—Memorandum.

Muchos son los servicios encomendados á los Ayuntamientos que tienen extraordinaria importancia, según que estén mejor ó peor atendidos para el bienestar de las poblaciones, pero entre todos ellos ninguno hay que merezca se fije más la atención de las corporaciones populares, que cuanto se relaciona con la higiene, y por ende con la salud pública.

Cuanto se realice para mejorar las condiciones higiénicas de una población será una labor útil y provechosa y por eso las corporaciones municipales deben prestar atención preferente á cuanto más ó menos directamente se relacione con la salubridad pública.

Por desgracia, en nuestra capital, si todos los servicios son deficientes, cuanto se relaciona con la higiene pública es deficientísimo, y así vemos que como decía en su interesante conferencia en el Ateneo el Sr. Iniguez, la estadística de mortalidad en nuestra ciudad es tal, que si no se atacan las causas que la originan, en un periodo de años relativamente corto, el porvenir de Soria será su despoblación.

El reputado médico Sr. Hinojar escribió hace años una importantísima Memoria sobre las condiciones higiénicas de esta capital; proponía los medios de modificarlas ventajosamente y las medidas que podrían adoptarse en beneficio de la salubridad pública. Las oportunas y acertadas indicaciones del Sr. Hinojar cayeron, como tantas otras cosas, en el olvido; nadie se cuidó de darles el debido cumplimiento, y entre tanto van empeorando las condiciones higiénicas de nuestra ciudad y la muerte se encarga de ir restando de

año en año el número de sus habitantes.

Es de tal importancia este asunto, que nos proponemos tratarlo con el detenimiento que merece, y pensamos solicitar el concurso de personas más competentes que nosotros para que desde estas columnas emitan sus antarizadas opiniones, limitándonos por hoy á llamar la atención de nuestro Ayuntamiento sobre la gravedad que supone el más leve abandono en el cumplimiento de las disposiciones encaminadas á una buena higiene pública y aun privada.

Den de mano nuestros ediles á pequeñas que ocupan demasiado su atención; fíjense un poco en asunto que, como este, es de trascendental importancia y seguramente se convencerán de la imperiosa necesidad de hacer algo práctico que mejore los servicios relacionados con la higiene pública.

No hemos de detenernos hoy á detallar las deficiencias que conocemos, pero es lo cierto que las alcantarillas de desagüe de aguas fecales en nuestra ciudad no reúnen las condiciones que exige una buena higiene; que las viviendas de las clases pobres son en su inmensa mayoría antihigiénicas y verdaderos focos de insalubridad, que la limpieza de las calles de la población deja mucho que desear, cosas todas muy favorables para el desarrollo de epidemias y la propagación de enfermedades.

Las condiciones naturales de esta población nada tienen de antihigiénicas, pero es lo cierto que la mortalidad es considerable y hay que buscar las causas para atacarlas con energía.

Piense seriamente en ello el Ayuntamiento y quizá ahora se le presente ocasión de hacer algo, pues existiendo el proyecto de asfaltar la travesía de la carretera que comprende las calles del Marqués del Vadillo, Collado y Plaza Mayor, y proponiéndose el Ayuntamiento asfaltar otras calles; sería ocasión oportuna de reformar el alcantarillado de esas calles con arreglo á los adelantos modernos y obligar á los propietarios á que en sus casas coloquen sifones aisladores.

Para realizar esas mejoras quizá no tenga el Ayuntamiento consignación en su presupuesto, pero podría hacer uno extraordinario, pues elementos sobrados tiene para realizarlo, y nadie puede dudar de la utilidad que para la salud pública produciría una mejora de esa importancia.

### MEMORANDUM

*Sigue sin colocar la puerta de hierro de la entrada á los jardines de la Dehesa.*

107

### CRÓNICA AGRÍCOLA

#### ENTALLECIDO DE LAS PLANTAS CEREALES

El estudio del proceso del entallecido de los cereales es una cuestión de importancia para la agricultura, puesto que de su conocimiento pueden deducirse consecuencias de aplicación inmediata, y especialmente para la siembra, que son de mucha utilidad.

M. A. Dameseaux, profesor de Instituto agrícola de Gembloux (Bélgica), ha publicado el resultado de sus experiencias en este asunto, que reasumimos como sigue:

Cuando la planta ha nacido, el nudo más próximo á la superficie del suelo emite tres tallos, de los cuales uno es el principal y los otros dos son secundarios; cada uno de éstos, si la planta continúa entalleciendo, se desenvuelve en tres, resultando 3, 27, 81... tallos, si todos prosperasen, lo cual no es lo normal, ni mucho menos. Término medio son de 2 á 5 los que terminan su desarrollo y emiten espigas.

En condiciones excepcionalmente favorables, en tierra rica y fresca, y con siembra clara, M. Dameseaux ha tenido de un solo grano una planta de 92 tallos, de los cuales 74 contenían espigas con un número total de granos de 2.880.

Con la aparición de nuevos tallos aparecen también nuevas raíces, siendo, por lo tanto, el entallecido favorable á la multiplicación de los órganos subterráneos que han de alimentar el sembrado. Es preciso tener en cuenta que si la siembra se hace esperar, el nacimiento de gran número de tallos es un grave inconveniente, pues solamente los más jóvenes dan pequeñas espigas, abortando los demás, las plantas están muy expuestas á echarse y todas las enfermedades criptogámicas las atacan con facilidad.

En la avena se nota con frecuencia este fenómeno en las tierras ricas en años fa-

vorables, cuando se siembra muy espeso, resultando la cosecha inferior en producción y calidad, pues no llega á madurar por completo el grano.

En tierras frescas y ricas, cuando es de esperar que el entallecido se haga en buenas condiciones, no debe pasarse en la siembra de la cifra de 80 á 100 kilogramos de trigo por hectárea. La cantidad media en circunstancias menos favorables es, según Dameseaux, 140 kilogramos.

### COMISIÓN PROVINCIAL

Acuerdos adoptados por dicha comisión, en sesiones de 30 de Octubre y 1.º del corriente.

Acordó se dé cuenta á la Diputación de una instancia de D. Francisco de la Rúa y D. Luis Illescas, empleados en la cárcel correccional, solicitando una gratificación.

Igual resolución adoptó, respecto de escrito de D. León Lobera, Maestro de música del Hospicio del Burgo, en súplica de que se le jubile, señalándosele el haber premio que la Asamblea estime oportuno.

Dispuso se dé así mismo cuenta á la Diputación de la Real orden aprobando el presupuesto refundido de la provincia para el corriente año.

Se enteró y resolvió la memoria redactada en cumplimiento de lo que dispone el artículo 98 de la ley.

Concedió á Mariano Ciria, de Almazán, la pensión de 25 céntimos de peseta diarios para la lactancia de su hijo Evaristo.

Concedió 30 días de licencia al Secretario de la Corporación D. Simón Viñals. Aprobó la distribución de fondos para el mes de Octubre.

Prestó su conformidad á las cuentas de la Cárcel correccional é Imprenta provincial suspendidas aquella al mes de Agosto último.

Acordó los requisitos y apremios de multas para los Ayuntamientos que se hallen en descubierto del servicios de balances.

Día 1.º.—Señaló los días en que han de tener lugar las sesiones ordinarias durante el presente mes.

Concedió 30 días de licencia al Profesor de Cirugía del Hospital de esta ciudad D. Mariano Iniguez.

abrumadores haya V. guardado calma y resignación, y que esta paz tan envidiable de que goza, sea solo fruto de su fé religiosa?

—Yo le doy testimonio de que es esto verdad: sin la fé estaba yo perdido, pues era demasiado infeliz y tenía una alma demasiado ardiente, demasiado ávida de felicidad, para luchar solo contra ese naufragio de toda esperanza humana, Dios ha sido mi sosten, y por Él vivo, por Él gozo de paz! ¡Ah! mi buen amigo, no podemos imaginar lo que es para nosotros Jesucristo!

Héctor había escuchado á Roberto con atención reconcentrada. A medida que hablaba, notábase en su fisonomía un movimiento bien marcado, como quisiera decir: Veo... comprendo... creo... Y al fin, apretando otra vez entre las suyas la mano de Roberto, exclamó:

—Si Jesucristo es todo esto para nosotros, no basta toda nuestra vida y nuestro corazón enteros para amarle como se merece!

Apenas hubo concluido estas palabras, cuando ambos amigos se estrecharon entre sus brazos inundados de lágrimas deliciosas. Asomaban los primeros destellos de la aurora, y lucían también los pri-

meros resplandores del día en aquella alma sentada por tanto tiempo en las sombras de la muerte.

Aquel rayo de la gracia, que tan de repente había iluminado el alma de Héctor, no fué una chispa fugaz, sino una luz tranquila y duradera. Hastiado de todo, agoviado por la pesada carga de la libertad, riquezas y placeres, no había podido contemplar sin profunda sorpresa la serenidad, la paz que se retriba en Roberto, en Roberto ciego, pobre, aislado, que al parecer no podía inspirar otro sentimiento que el de compasión, y que había parecido á Héctor casi digno de envidia.

La gracia victoriosa acabó lo que la razón había comenzado: despertó los sentimientos cristianos adormecidos en el corazón del joven, hizole sentir lo que es el alma elegida de Dios por el pecado. Iluminado por estas últimas luces Héctor suspiraba por el feliz momento de su reconciliación con Dios.

—Soy cristiano,—decía á su amigo—y lo seré delante de todo el mundo, con la cabeza alta, ahora y siempre. No tendré oculta en el fondo del corazón la ardiente convicción con que me favorece el



Formó la propuesta en terna para vocal de la Junta provincial de Instrucción pública en concepto de individuo de la Comisión.

Acordó se comuniquen á Contaduría y á la familia de Modesta Uceda, el fallecimiento de esta en el Manicomio de San Baudilio, donde se encontraba asilada por cuenta de la provincia.

Evacuó los informes correspondientes respecto de las cuentas de fondos municipales del pueblo de Fuentetoba y ejercicios de 1881-82, 1884-85, y de 1886-87 á 1895-96 inclusive.

**ECOS DEL GOBIERNO**

Entre los asuntos despachados por el Gobierno civil durante el día de hoy, figuran los siguientes:

—Se remite al Delegado de Hacienda el expediente de arbitrios del Ayuntamiento de Medinaceli para el año 1903.

—Una comunicación al Alcalde de Abejar para que manifieste con toda urgencia el número de escuelas de niños que hay en aquel término, clase á que pertenecen, etcétera, etc.

—Otra al Alcalde de Carrascosa de Abajo. Remítase á informe instancia del vecino de Pozuelos, Feliciano Valdenebro, alzándose contra una providencia de dicha Alcaldía.

—Otra al Alcalde de esta capital, dando las gracias al Ayuntamiento por su donativo de 50 pesetas para contribuir á la erección del monumento á D. Alfonso XII (q. e. p. d.)

—Otra al mismo, para que remita á este Centro relación certificada de los deudores del Pósito.

**Cartas abiertas.**

De Tenacillas á sus amigos.

Mis queridos compañeros: Hace más de un mes que no me dirijo á vosotros desde las columnas de este semanario, y hoy lo hago por corresponderme en tanta ó de tanta, como diría un ilustre filólogo que nos ha dado una paliza en gramática ó de gramática, morrocotuda. Hace ya mucho tiempo, queridos colegas, que me retiré del Régimen, de la construcción, y del estudio de las oraciones, pues son materia de muy difícil estudio, y que además de estudiarlas se necesita para conocerlas á la perfección conocer ó practicar ciertos sports, como, por ejemplo, el juego de la tanguilla, juego en el que la cuadrilla de Tomás confesamos estamos poco fuertes, por consiguiente con la modestia que nos caracteriza nos damos por vencidos, de perros mordidos, de gatos arañados etc., y confesamos ingenuamente que D. Anastasio, sabe más gramática y juega mejor á la tanguilla que todos nosotros.

Peró ya que reconocemos superioridad gramatical en el sabio de Sotillo, no se la reconocemos filosóficamente, pues Chinita sabe mucha más Filosofía que él, sabiendo distinguir perfectamente á Nichi, célebre filósofo que así se pronuncia el Nichi, antiguo banderillero de la cuadrilla del no menos célebre espada llamado Caniqui. También sabe más Teología que el instruido pedagogo el tío Hurón, redactor de este periódico, el cual lleva en el dedo meñique las sentencias de los Santos Padres; y tampoco puede discutir el Pestalozzi del Valle en la gaya ciencia con el gran Tomás, que es además arqueólogo de importancia.

Reconocida la superioridad gramatical sobre todos nosotros en el comunicante de El Avisador Numantino, desearíamos nos sacase de la duda en las dos preguntas si-

guientes. 1.ª ¿Se llamó Anastasio el célebre gramático español señor Nebrija? 2.ª ¿Existe en Sotillo del Rincón algún condiscípulo de Joaquinito Rodajas? Y en justa reciprocidad nos comprometemos á resolverle cuantas dudas tenga en Filosofía, Teología ó Arqueología y hasta en Tauromaquia, pues en esta ciencia pueden contestarle Faico y Minuto.

Entretenidas y sobre todo baratas han sido todas cuantas distracciones hemos tenido con motivo de las últimas fiestas, pues todos los espectáculos celebrados han sido honestos, distraídos y en medio de su sencillez con cierta iniciativa, y sobre todo de poco coste para el erario municipal. Nos ha extrañado cómo no se han echado globitos de papel, pues también son de poco coste, y muy entretenido el ver como les hace subir el humo. Aconsejamos, por tanto, á los señores ediles repitan para el año próximo el mismo programa, añadiendo algun número nuevo, por ejemplo, la rifa del rosco del santo, que es espectáculo muy entretenido y también de pocos sacrificios pecuniarios.

Terminanda esta carta, llega á mi noticia que un colega de esta capital, nos dice que á algunos de mis compañeros y aún á mi nos aborrece el pueblo. No daría ninguna importancia á ese notición si los que al parecer lo suscriben fueran personas de poca formalidad; pero los que tal dicen son especie de Aparisi y Guijarro, no por que comulguen en su política, pero si por su sensatez, cordura consecuencia independencia, posición social etc. Así es que nos preocupa hondamente apreciación de gente tan bien quista. Pero tenemos el consuelo de que les sucede lo que sucedió al sabio Bardón, que cuando era chico los catedráticos pegaban á los alumnos, y cuando fué catedrático, los discípulos atizaban ya á los profesores. Lo mismo les sucede á ellos, cuando mandaban los conservadores les arrearon algunos sopapos porque eran liberales, y ahora que gobiernan los liberales también les dan chichorritas y pan tierno, así es que no es extraño que el pueblo que tanto les adora esté deseando que desaparezcan.

Hasta otra es vuestro afectísimo,  
Tenacillas.

**SUETOS Y NOTICIAS**

**La Marquesa del Vadillo.**—El sábado último salieron para Madrid la Excelentísima Señora Marquesa del Vadillo y sus hijos.

Los andenes de la estación se vieron con tal motivo muy concurridos, pues á despedir á la ilustre dama y sus hijos concurrieron gran número de distinguidas señoras y señoritas de esta capital, á innumerables amigos políticos y particulares del Sr. Marqués del Vadillo que tributaron á los distinguidos viajeros cariñosa despedida.

**Destinos civiles.**—La Gaceta de primero del actual anuncia para ser provistas por Guerra, las vacantes de peatón de la correspondencia de Lodares á Osma y Arenillas á Barcones, con los números de orden 104 y 103 respectivamente.

**Enferma.**—Se encuentra enferma de algún cuidado la Sra. D.ª Abbona Balmaseda, esposa de nuestro respetable y querido amigo y correligionario, el ex-presidente de la Diputación provincial D. José Bretón.

De todas veras deseamos el restablecimiento de la enferma.

**De viaje.**—El domingo salió para Madrid el catedrático que ha sido de este Instituto D. Santos Roca y su hermano D. Antonio, que ha pasado entre nosotros breve temporada.

Dejan en esta población los Sres. Roca muy buenos y sinceros amigos que sienten en el alma el traslado del ilustrado catedrático de Historia Natural á otro Instituto, si bien al ser exigencias de conveniencias particulares, se alegran vea satisfechas sus aspiraciones el Sr. Roca.

También ha marchado á Pamplona, á tomar posesión de su destino de Interventor del Banco de España de aquella capital, el que hasta ahora lo era de esta Don Luis Lafuente.

Por sus cualidades y prestigio se ha captado muchas simpatías en Soria, así es que no es extraño sea sentida la ausencia de tan bondadoso amigo é inteligente funcionario.

Tanto el Sr. Lafuente como los señores Roca fueron despedidos cariñosamente en la estación por numerosos amigos.

La Junta provincial del Censo de población ha aprobado ya todos los Nomencladores municipales de esta provincia, en cuyo documento constan los datos siguientes: nombre de las entidades de población; el número de edificios clasificados según su habitabilidad y piso; los diseminados por el todo el término municipal y el número de habitantes de Hecho y de Derecho, según el último censo, que corresponden á cada entidad.

Creemos que la oficina de Trabajos estadísticos de esta capital, á cuyo cargo está nuestro distinguido y muy querido amigo Sr. Fabregat, ha sido la primera de España en dar por terminada tan importante estadística.

Felicitemos por ello al ilustrado funcionario y personal á sus órdenes.

**Ausente.**—Hace más de quince días se encuentra ausente nuestro muy querido amigo D. Simón Vifals.

Según nuestras noticias el Secretario de esta Diputación provincial aspira á igual cargo de la de Madrid, sin que pueda decirse si el éxito coronará sus deseos pues sabido es lo solicitada que es dicha plaza.

Mucho nos alegraría triunfase el Sr. Vifals en sus justas aspiraciones de prosperar en su carrera, si bien sentiríamos nos privase tal éxito de un funcionario en la Diputación competentísimo é ilustrado y de un amigo sincero y cariñoso hasta con sus propios adversarios.

**Fiestas del Pilar en Zaragoza.**—La Compañía del Ferrocarril de Soria, en combinación con la de Madrid á Zaragoza y Alicante, establecerá con motivo de dichas fiestas un servicio especial de viajeros con billetes de ida y vuelta en 2.ª y 3.ª clase cuyos precios serán los siguientes.

De Soria á Zaragoza y regreso pesetas 22'85 en 2.ª y 14'10 en 3.ª.

Estos billetes se expendern los días 10, 11, 12, 13 y 14 del actual y el regreso se podrá efectuar de los días 13 al 22, ambos inclusive.

Los viajeros que utilicen estos billetes solo tendrán derecho á conducir gratis el equipaje que según reglamento les está permitido llevar á la mano.

**Fallecimiento.**—Ayer falleció en Madrid nuestro distinguido paisano D. Luis Sanz Zornoza. Por disposición testamentaria su cadáver, embalsamado, será trasladado á esta capital para darle sepultura en el panteón de su familia.

Descanse en paz el finado y reciba su

distinguida familia la expresión de nuestro sentimiento.

**Incendio.**—El domingo último y sobre las cuatro de la tarde se declaró un voraz incendio en el pueblo de Trébago, habiendo reducido á cenizas dos pajares propiedad de Juan Dominguez é Hilaria García. Las perdidas son de unas 3.000 pesetas próximamente. Gracias á los trabajos de todo el vecindario, pues hasta los niños de corta edad ayudaban llevando agua al lugar del suceso, pudo evitarse fuesen pasto de las llamas otros pajares contiguos á los del siniestro.

**Lo sentimos.**—Damos nuestro más sentido pésame y le acompañamos en su justo dolor á nuestro buen amigo, D. Rafael Herrera, Gerente de la «Eléctrica de Soria» por el fallecimiento de su señor padre, acaecido hace pocos días en Madrid.

**El Sr. Seguí.**—El celoso y activo diputado por Ágreda, D. Julio Seguí y su distinguida esposa, han permanecido en esta capital unos días durante la pasada semana, recibiendo durante su estancia en esta ciudad inequívocas pruebas de aprecio y simpatías.

El sábado último salieron para Ágreda y Zaragoza.

**Sesiones.**—Suspendidas, por falta de número de señores diputados, las sesiones de la Diputación tenemos entendido que el próximo jueves volverá á reunirse la corporación provincial.

**Bien venidos.**—Después de pasar la temporada de verano en su residencia de Valdeavellano de Tera, han regresado á esta capital la señora D.ª Isidora Benito con sus hijos.

Sean bien venida tan distinguida y apreciable familia.

**Fiestas.**—Han terminado las fiestas de esta capital sin que durante ellas se haya registrado incidente ninguno desagradable, lo que prueba una vez más la cultura de este pueblo.

**Boda.**—Mañana contraerán matrimonio en el pueblo de Ausejo la apreciable joven D.ª Juliana Herrero, hija de nuestro querido amigo y correligionario D. Pedro, con el honrado y simpático labrador Pedro García y García, hijo de nuestro estimado amigo de Fuentefresno D. Ildefonso.

Reciban los futuros contrayentes y sus respectivas familias nuestra sincera enhorabuena.

**Á cobrar.**—Desde mañana quedará abierto en todas las pagadurías de esta provincia, el pago de las atenciones de primera en fianza correspondientes al mes de Septiembre.

El plazo para cobrar quedará terminado el día 17.

**Hallazgo.**—A quien se le haya perdido un pendiente de oro que fué hallado en la plaza de Toros, el domingo último, puede presentarse en la redacción de este periódico y dando las señas correspondientes se le entregará.

**Bien venido.**—Ayer llegó á esta capital D. Balduino Martínez de Tejada, hermano político de nuestro distinguido amigo D. Aurelio González de Gregorio.

**PALAS DE HAYA**

Gran surtido de varios precios, en el almacén de maderas de Alejo Aldarabes. Logroño.



A VISOS UTILES

Table with 4 main sections: Ferrocarril de Soria a Aicuneza, De Aicuneza a Soria, and Coches correos. It lists stations, train types (Tren correo, Mixto), and departure/arrival times.

ANUNCIOS

Nuevo taller de relojería. DE Santiago Urraca.

Se hacen toda clase de composturas a precios reducidísimos y se garantizan. Arbol volante... 3,50 pesetas. Cilindro... 4. Muelle real... 2. Idem para roskopf... 2,50. Espiral... 2,20. Muelle de salto... 1. Centro... 1. Limpieza... 1,50. Todas las demás composturas sea cual fuere... 2,50. COLLADO, 33.—SORIA

IMPORTANTE

Para los enfermos crónicos y desahuciados.

CONSULTORIO MEDICO QUIRURGICO DEL LICDO.

Domingo Labrador del Pozo EN SALAS DE LOS INFANTES

A LOS AGRICULTORES

VERDADERO ABONO MINERAL

De la acreditada fábrica de D Pedro de Blas, en Quel (Rioja). Cuesta á CINCO PESETAS CINCUENTA CÉNTIMOS el sacco. Depósito en Soria: casa de D. Bruno Rubio, Soportales del Collado n.º, 36.

ANTONIO BLASCO

PINTOR MODERNISTA

Zapatería, núm 4, pral.

SE PINTAN habitaciones a precios de empapelados.

Decorados en cartón piedra. Restauración de cuadros al óleo e imágenes.

TODO A PRECIOS MUY ECONOMICOS PRONTITUD Y ESMERO.

INSTITUTO DE VACUNACIÓN

DEL LICENCIADO DON BENITO RUIZ

Zapatería, 44, 2.º.—SORIA.

Inoculaciones preventivas contra la rabia y la vacuna. Tratamiento patogénico de las enfermedades infecciosas.

SUEROS

Antidiférico, antitetánico, poli-vealnte, normal ó fisiológico, artificial de Cherosé.

Se venden todos los días de once á una.

SE REMITEN POR CORREO

FOREIGN PRESS OFFICE

Corporación científica, literaria y artística. Corresponsales en todos los países del mundo.

Foreign Press Office es el colaborador indicado para los periódicos, revistas, hombres de ciencia, artistas, sociedades etc., que deseen estar al corriente del movimiento intelectual del mundo entero.

Sus informaciones periodísticas hechas por personalidades distinguidas las publican.

Los mejores periódicos

de Europa y América.

Corresponsal en España: D. Antonio Cobos Lisó, calle del Calvario, 19, segundo, derecha, Madrid.

Collado, 2, LA POSITIVA Collado, 2

ALVARO VIELBA

¿Saben ustedes por qué esta casa ha tenido que hacer nuevos pedidos de los géneros de que estaba surtida hace ocho días, al abrirse al público?

Porque mi lema es que Valen más muchos pocos que pocos muchos y mi ya numerosa y escogida clientela ha sabido apreciar esta ventaja, llevándose más existencias como lo mejor y más barato.

Ofrezco un completo surtido en lanas, estambres, pelo de cabra, hilos, algodones, cintas, trenzillas, agujas, alfileres, horquillas, peinetas, rosarios, collares, cadenas, petacas, carteras, portamonedas, botones, broches, corchetes de todas las clases, perfumería, inguletes, botonaduras nacar y doblé última novedad, terretaría completa, batería de cocina, loza, cristal, calendarios de todas clases y taos para los mismos, cepillos de todas clases, peines, tenacillas, medias, calcetines, guantes, mitones, zapatillas, boinas, puntillas, tiras bordadas, sedas lavadas para bordar, y corrientes en carretes, madejas, devanadores y cintas, betún de todas clases para el calzado, objetos de escritorio y mil artículos más.

Esta casa, en su deseo de complacer al público, encargará toda clase de artículos que se le pidan y no tenga en el momento, poniéndolos á disposición de sus parroquianos á la mayor brevedad.

IMPRENTA DE FERMÍN JODRA.

COLLADO, 30, Y CONDE DE GÓMARA, 1.—SORIA

Especialidad en toda clase de trabajos tipográficos á precios económicos y un gran surtido de excelentes tintas negra y de copiar, así como tam-

MODELACIÓN COMPLETA

para Ayuntamientos y Juzgados municipales, circulares, membretes, tarjetas, facturas, etc., todo en buen papel de hilo rayado.